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 Comme pour l’ensemble des fédérations sportives, cette année olympique marque la fin de la 
mandature pour l’USEP 58. Ce rapport moral fera donc un retour sur notre dernière saison mais 
également un bilan des 4 années de notre projet sportif et associatif 2020-2024. 
Ce projet a été impacté par deux événements d’ampleur mondiale, l’un programmé et festif, la 
tenue des Jeux olympiques dans notre pays, l’autre totalement imprévu, la pandémie de Covid. 
Il a fallu pour relever ces deux défis, se montrer réactifs, imaginatifs, mobilisés sur la durée. 
 
 Dans un premier temps nous avons dû contribuer à aider nos licenciés mais aussi l’ensemble 
des écoliers nivernais à conserver une pratique sportive et associative malgré les conditions 
sanitaires empêchant la scolarisation puis le brassage entre écoles. 
 
Des initiatives pour une continuité de la pratique sportive 
 Cela nous a amenés à imaginer de nouveaux modes de fonctionnement, à élaborer de nouvelles 
propositions. Ainsi, ont vu le jour de nombreuses initiatives afin de permettre la continuité de 
pratiques d’activités physiques et de conserver un minimum de lien social : 
- des propositions de défis sportifs à réaliser en famille pendant les confinements, 
- la création de contenus d’e-rencontres pour les classes 
- l’organisation de défis collectifs de classes (gymnastique, danses, courir 2024 km…) 
- l’organisation de rencontres sportives sans brassage 
- l’accompagnement des cycles d’apprentissage proposés, grâce à la présence de notre délégué lors 
de séances d’aboutissement 
- la mise en place de modules d’activités inhabituelles avec des interventions d’Elie. 
- l’achat et mise à disposition pour les écoles de matériel spécifique dont elles ne disposent pas 
 Dès que cela a été possible, nous avons de nouveau organisé des rencontres sportives et 
associatives, adaptées aux conditions sanitaires du moment. 
         
Une relance volontariste et innovante 
 Dans un deuxième temps, nous nous sommes efforcés de remobiliser nos associations, qui, et 
je les en remercie, nous sont restées fidèles même en période dégradée. En nous appuyant sur les 
Jeux olympiques mais aussi d’autres grands événements sportifs, en proposant de nouvelles 
formes et de nouveaux contenus, nous avons proposé des rencontres sportives et associatives qui 
ont rencontré le succès. 
Cette mandature a en effet été une période d’innovation et de nouvelles organisations ont vu le 
jour ou ont été développées : 
- des rencontres départementales en temps scolaire pour chacun des cycles, avec un grand nombre 
de participants 
- des grands rassemblements de sports collectifs, en partenariat avec les comités départementaux 
à l’occasion d’événements nationaux ou internationaux                                          
- des rencontres le samedi matin afin de permettre la présence de davantage de parents avec le 
duathlon/triathlon de Baye, avec l’aide du comité de triathlon et de la base Activital 
- les rencontres Olympiques co-organisées avec le Comité Départemental Olympique et Sportif sur 

6 journées et qui ont rassemblé environ 2500 enfants ces deux dernières années 
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- la promotion de rencontres sportives associatives organisées par les enfants, ou de rencontres 
/familles, et l’accompagnement financier et matériel des AS USEP désireuses d’en organiser 
- l’organisation de rencontres Golf sur les greens du golf public de Magny-Cours 
- des rencontres avec moins d’amplitudes d’âge et donc avec des contenus plus adaptés à chacun 
(PS/MS, GS/CP, CE1/CE2) 
 
Des expériences multiples et variées pour nos licenciés                                  
 Dans le même temps, nous avons conservé nos temps forts habituels, cross départemental, P’tit 
Tour et Tout P’tit Tour.  Nous avons continué à dispenser de nombreuses formations pour les 
enseignants, nous avons proposé un programme d’activités sportives et de rencontres USEP, dans le 
cadre de la Cité Educative, à des élèves qui en étaient éloignés jusqu’alors, nous avons permis à 
plusieurs centaines d’élèves de valider le Savoir Rouler à Vélo, nous avons collaboré avec le Service 
Départemental à la Jeunesse, à l’Engagement et aux Sports pour mettre en place des formations et 
une journée de validation du SRAV. Certains de nos jeunes licenciés ont pu assister au 1er match 
international de l’équipe de France de Hand-Fauteuil, d’autres ont pu rencontrer les joueurs de 
l’équipe de France U19 de handball, se rendre à Beaune pour disputer la Coupe du monde rugby des 
écoles, aller  passer 3 jours dans le Jura  pour rencontrer d’autres Usépiens de Bourgogne-Franche 
Comté, participer à des classes olympiques, dialoguer avec Migna Touré, marraine de l’USEP58, ou 
même assister aux jeux paralympiques.                                                                                                                                 
 
 Des militants engagés et des partenaires fidèles 
 Tout cela a pu voir le jour grâce à l’engagement sans faille de notre délégué départemental Elie 
et à la mobilisation des membres du Comité directeur. Cela a pu se concrétiser sur le terrain grâce à 
l’investissement bénévole des enseignants et des parents pour faire vivre les associations d’écoles 
et encadrer enfants et activités lors des rencontres. Que tous en soient abondamment remerciés.       
                  
    Mais nous n’avons pas porté tous ces projets seuls. Ils ne seraient pas possibles sans les nombreux 
partenaires qui nous aident et nous accompagnent. Le Conseil départemental, l’État,    
(Cité Éducative, prévention routière, Drajes, ANS), le Conseil régional, la CPAM nous soutiennent 
financièrement. Les journées olympiques et les classes olympiques sont le fruit d’un travail commun 
entre le CDOS58 et l’USEP 58. De nombreux comités sportifs départementaux sont partenaires dans 
l’organisation et nous avons des conventions avec plusieurs d’entre eux, les plus récentes étant avec 
le Sport Boules, la pétanque et le tennis. Des collectivités locales nous mettent à disposition leurs 
équipements et parfois leurs agents. Enfin, notre « famille », Ligue de l’Enseignement (Fédération 
des Œuvres laïques de la Nièvre, USEP Nationale, CRUSEP, Ufolep) nous apporte une aide financière, 
humaine ou matérielle. Là encore que tous en soient remerciés. 
 
Une USEP 58 forte mais confrontée à ses limites 
 Cette mobilisation de tous a incontestablement porté ses fruits. Elle nous a permis de passer 
l’épreuve de la pandémie, d’augmenter notre nombre de licenciés, d’écoles affiliées, de 
manifestations et de formations organisées, données qui seront développées dans le rapport 
d’activités. Mais notre politique volontariste a également des répercussions moins positives, 
humaines et financières. Sur le plan financier, notre bilan est déficitaire est pour la première fois 
depuis plusieurs années. Mais le plus important est sur le plan humain. Un constat s’impose. Nous 
sommes actuellement au maximum, voire au-delà de ce que nos ressources humaines nous 
permettent. Pour prendre une image parlante, il n’est pas possible de charger davantage la mule. 
Délégué départemental comme élus bénévoles ne peuvent pas faire plus, même si ce ne sont pas 
les idées qui manquent. Dans les conditions actuelles, il n’est pas possible de se développer plus et 
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même maintenir l’existant devient compliqué, ce qui nous a amené à réduire (un tout petit peu) la 
voilure en termes de calendrier sportif pour 2024-2025. 
 
Un manque de soutien institutionnel 
 L’an dernier je vous avais exprimé notre préoccupation et notre colère devant le manque de 
soutien de notre ministère de tutelle, l’Éducation nationale et plus encore de son échelon 
départemental la Dsden. Depuis la situation a un peu évolué, ou du moins aurait dû évoluer. Le 30 
janvier dernier a en effet été signée une nouvelle convention entre le Ministère de l’Education 
nationale, l’USEP et la Ligue de l’Enseignement. Cette convention contient des avancées notoires en 
termes de reconnaissance institutionnelle de l’USEP. Elle précise que le partenariat défini dans la 
convention doit être décliné dans une convention départementale dans un délai de 6 mois maximum 
et le courrier de la DGESCO aux Dasen qui l’accompagne enjoint ceux-ci de nommer un chargé de 
mission du sport scolaire et de faire remonter son nom pour le 15 février 2024 (ce qui était déjà 
possible et fait à certains depuis 2019). Or dans la Nièvre, contrairement aux autres départements 
de la région, rien... Pas de déclinaison de la convention, pas de chargé de mission… Notre colère 
n’est pas retombée... 
           
Une transition à assurer et un nouveau projet à construire 
 C’est d’autant plus dommageable qu’en cette année de renouvellement du comité directeur, 
l’USEP58 se trouve à un moment charnière. Celui-ci se traduira à la fois par de la continuité et du 
changement. Continuité car la quasi-totalité des membres du comité directeur souhaite exercer un 
nouveau mandat, renforcés par quelques nouveaux élus. Changement car plusieurs élus, appelés à 
prendre du recul professionnellement dans un avenir proche ont en conséquence exprimé leurs 
vœux de quitter leurs fonctions dans le bureau tout en restant au comité directeur. C’est donc tout 
l’exécutif qui va être renouvelé. La difficulté est accrue par le fait que ces départs concernent des 
conseillers pédagogiques qui jouent un rôle primordial de relais auprès des enseignants du 
département, rôle qu’on n’est pas certains que leurs successeurs puissent exercer.  Un groupe s’est 
constitué en vue d’établir une nouvelle gouvernance qui sera validée lors du prochain comité 
directeur. Je fais toute confiance au collectif pour réussir cette transition, mais il est indéniable que 
la présence d’un chargé de mission du sport scolaire avec un réel vécu Usépien serait un élément 
favorisant de première importance. 
 
 Au terme de ce rapport moral, je voudrais saluer l’élection d’un de nos élus du CD USEP58 au 
poste de vice-président de l’USEP nationale. Félicitations à Philippe Charleux pour cette promotion. 
 
        Pour terminer sur une note positive, en cette année olympique, je veux revenir sur le travail 
incroyable qui a été réalisé par les militants USEP, du niveau local au niveau national autour d’une 
dynamique sportive, associative et citoyenne plus que jamais nécessaire dans notre contexte actuel. 
                     
 Nous pouvons donc sans retenue aucune, être fiers du sport scolaire du 1er degré, être fiers de 
l’USEP, être fiers de nous tous.                                                                                    
 
            Olivier PIERRE 
 

 

 

                                      


